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u moment où j’écris cet édito je me pose la question « que représente la 
fonction de maire aux yeux de certains ».

Pour un premier mandat avec son lot de crises passées, actuelles et à 
venir, la motivation de servir est en train de partir en « fumée ». Les consé-
quences dues au désengagement de l’état, au fil des années, se font sentir tant 
sur le plan budgétaire que dans la gestion communale. 

Une des dernières conséquences, est la suppression de la taxe d’habi-
tation non compensée « Euro pour Euro » comme promis par le chef  de l’État. Ainsi pour boucler notre budget 
raisonnablement et continuer à entretenir correctement notre commune, nous avons été contraints d’augmenter les taxes 
foncières. Et nous en sommes désolés. (Toutes les explications chiffrées se trouvent dans l’article consacré au budget).

Avec les premiers jours du printemps, nous constatons avec plaisir que la nature renaît. Cette saison a vu éclore 
le « Jardin des Osmies ». Deux jeunes maraîchers ont fait le choix de s’installer à Navès et de cultiver des produits 
bio. Nous leur souhaitons la bienvenue sur la commune et je suis sûr que vous leur réserverez une petite visite pour 
goûter leurs bons produits locaux.

Nous devons être particulièrement raisonnables dans l’utilisation de « notre » eau qui, bien que cette ressource 
soit là et en quantité, devient une problématique récurrente. L’eau d’aujourd’hui deviendra l’or de demain, si nous ne 
sommes pas raisonnables et raisonnés dans nos usages et nos modes de consommation.

Dans ce contexte plutôt morose, les associations de notre commune sont heureusement toujours aussi actives et font 
tout pour égayer nos journées et je les en remercie. Nous pouvons ainsi pérenniser tout un éventail d’activités comme 
celles proposées par la MJC, l’APEN, le Moto Club ou le Pétanq’club, les soirées colorées et variées du comité des 
fêtes, le premier ball-trap organisé par les chasseurs… 

Les fêtes votives vont connaître leur deuxième année sous la nouvelle formule, qui je n’en doute pas seront une 
belle réussite.

Toutes ces animations vont nous permettre de passer un été animé et festif. Votre présence lors de ces événements 
est toujours source de motivation pour les organisateurs. J’invite le plus grand nombre d’entre vous à y participer.

La une de ce journal est consacré à la réouverture de la bibliothèque. Un nouveau lieu de rencontre et de partage, 
qui évoluera au fil du temps avec vos remarques lors de vos passages. 

Un grand merci aux bénévoles qui contribuent à cette réouverture. 

Directeur de la publication : Pierre Calmels • Rédactrice en chef : Nathalie Denjean • Comité de rédaction : Commission Culture et Communication • Conception 
et réalisation : Pholio - Laurent Frézouls •  Imprimé par nos soins. Ce numéro a été tiré à 350 exemplaires.

Pierre CALMELS
M aire  de  Navès

A
Edito

Faisons de chaque moment qu’il nous est permis de vivre,
un moment de joie.”

Joseph Wresinski.‘‘
Bonnes vacances à toutes et tous.

Chères Navessolles, chers Navessols
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Le rendez-vous des passionnés de lecture
2  B I B L I O T H È Q U E

Cà y est nous vous confir-
mons la réouverture de 
votre Bibliothèque pour le 

plus grand bonheur des amou-
reux de la lecture

Oui bien sûr il y a internet qui 
attire beaucoup de monde au-
jourd’hui mais tout de même 
avoir la chance de pouvoir ve-
nir dans une bibliothèque c’est 
pénétrer dans un espace co-
cooning, un lieu de rencontre, 
d’échange, de partage et d’apai-
sement.
La lecture reste un moment pri-
vilégié d’évasion, de rêve, de 
détente mais aussi parfois d’ap-
prentissage. Elle est à la portée 
de tout le monde et dès la plus 
tendre enfance.
Lire permet aussi d’élargir ses 
connaissances et d’enrichir son 
vocabulaire.
Votre nouvelle bibliothèque 
vous accueille dans une am-
biance chaleureuse, conviviale 
pour votre plus grand confort.
Vous y trouverez un large 
choix d’ouvrages adaptés, nous 
l’espérons, à vos habitudes de 
lecture : des romans, des livres 
policiers mais aussi des livres 
plus spécifiques tels que la 
santé, le jardinage, la cuisine, la 
politique, l’histoire ……
Nous avons créé un îlot  spécia-
lement consacré à la jeunesse 
en souhaitant qu’elle prenne  
goût au plaisir de la lecture dès 
le plus jeune âge !!!!!!
Une équipe de bénévoles consti-
tuée à ce jour de 8 personnes, 
Florence, Nicole, Ginette, Mar-
tine, Christine, Christiane, 
Françoise, Geneviève (100% 
féminin pour l’instant !) se tient 
à votre disposition pour vous 
guider dans vos recherches et 
vous conseiller si besoin est.

Nous espérons que ce nouvel 
espace dédié à la lecture et à 
l’enrichissement saura vous 
séduire.Nous vous y attendons 
très nombreux.
Nous sommes à votre entière 
écoute pour en faire un lieu dy-
namique et valorisant pour tout 

un chacun.
N’hésitez surtout pas à faire part 
de vos remarques, de vos sug-
gestions elles seront regardées 
avec la plus grande attention.
Il faut que cette bibliothèque 
devienne votre nouveau rendez-
vous.

La bibliothèque se situe à coté 
de l’église (pour les plus anciens 
dans l’ancien presbytère) et ouvre 
ses portes tous les mercredis 
et jeudis de 16h30 à 18h30.
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Des zones de végétation 
naturelle

2  E S P A C E S  V E R T S

L’entretien des espaces verts et des 
abords de la voirie est une tâche 
importante pour la commune.

Il s’effectue de manière respectueuse de 
l’environnement.
L’utilisation des produits phytosani-
taires sur le territoire national est régle-
mentée et en partie interdite, ouvrant 
la voie au développement de méthodes 
alternatives.
La municipalité a fait l’acquisition d’un 
désherbeur thermique, une solution 
100% écologique et non traumatisante 
pour l’écosystème. Grâce à un choc 
thermique à très haute température les 
mauvaises herbes sont éliminées par un 
éclatement des cellules et un dessèche-
ment total se produit dans les 2 jours.

Comment encourager la biodiversité et 
réduire nos dépenses ?
La Politique Agricole Commune (PAC) 
incite les collectivités ainsi que les par-
ticuliers à respecter un calendrier qui de 
mi-mars à fin août interdit la taille des 
haies afin de protéger les oiseaux. En ef-
fet, en mars la saison de reproduction et 
de nidation des oiseaux commence. Des 

haies plus hautes fournissent un habitat 
pour la faune locale.
La tonte raisonnée des « pelouses » se 
pratique sur la commune pour deux rai-
sons. Cela permet la réalisation d’éco-
nomie de carburant et la préservation 
d’espace naturel dont les insectes pol-
linisateurs raffolent. Ainsi, sur les par-
celles de terrain en pousse libre appa-
raissent diverses fleurs pour le plus 
grand plaisir des yeux.
Une tonte en mulching se pratique éga-
lement par nos employés communaux, 
ce qui évite le ramassage des déchets qui 
uniformément étalés se décomposent 
naturellement en engrais vert et ferti-
lisent. De plus, la pelouse est protégée 
puisque « paillée ». L’espace garde ainsi 
l’humidité limitant le jaunissement. 
Les abords de la voirie communale se 
nettoient avec une épareuse, pour les 
mêmes raisons qu’évoquées ci-dessus, 
elle se passe sur les bas-côtés de la route 
et plus rarement sur les talus sauf s’il 
est nécessaire, selon la topographie du 
lieu, d’améliorer la visibilité et assurer 
la sécurité des usagers.

Travaux sur le réseau pluvial 

Tél. : 05 63 70 22 18

Heures d’ouverture : 

Lundi   8h00 – 12h00 - Fermé l’après-midi

Mardi   8h00 – 12h00 et 15h30 – 19h00

Mercredi   Fermé

Jeudi   Fermé le matin - 13h30 – 17h30

Vendredi   8h00 – 12h00 et 15h30 – 19h00

Avec l’arrivée des beaux jours, nous vous rappelons 
quelques règles élémentaires pour un été paisible et 
serein.
Extrait de l’Arrêté Préfectoral du 5 juillet 2000 :
«  Les travaux de bricolage et de jardinage utilisant 
des appareils à moteur thermique et appareils 
bruyants ne sont autorisés qu’aux horaires suivants :

Du lundi au vendredi de 9h à 12h et de 14h à 20h. 
Les samedis de 9h à 12h et de 15h à 20h. Les 
Dimanches et jours fériés de 10h à 12h. 
Respectons ces contraintes horaires dans l’intérêt de 
tous !
Pensez également à ranger vos poubelles après le 
passage des agents de propreté. Pour plus de sécu-
rité n’encombrez pas la voie publique.

Etat civil

■ PACS
- MERLET Jean-Pierre 
avec GARIBAL Marie-Thérèse le 18 avril

- TICHIT Florent Daniel Laurent  
avec FABRY Lola Marie le 12 mai

- MARTINEZ Bertrand Richard Aurélien  
avec TESTE Laura Paule Elvire le 13 juin

■ Mariages
- CHAPPERT Gérard Jean André  
avec BESOMBES Eveline Marie Sabine le 29 avril

- POYO Julien Henri Léandre  
avec HERNANDEZ Damien Denis le 29 avril

- VAN LANCKER Bernard Rémy Evrard  
avec MOHAMED DINE Aziza le 17 juin

■ DÉCÈS
- PAUTHE Louis Jean Aimé le 21 janvier à Navès

- JIMENEZ Modeste le 26 février à Castres

- ALQUIER (veuve BERNARD) Simone Henriette 
Françoise le 29 mars à Castres

Horaires

Petit rappel de courtoisie
 de voisinage 

Secrétariat
de Mairie :

www.ville-naves.fr

!
Le mois dernier des travaux de 
remise à neuf d’une conduite 
des eaux pluviales ont dû être 
réalisés en urgence au-dessus 
du lotissement de Foncouverte, 
à la suite de fuites.
Les racines de peupliers 
avaient totalement bouché la 
canalisation, après abattage des 
arbres, il a été nécessaire de 
changer les tuyaux et position-
ner un regard.
Ainsi aménagé, l’évacuation 
s’effectuera correctement.
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Les 100 ans de Jeanne
2  E S P A C E S  V E R T S 2  A N N I V E R S A I R E

Appel à vigilance Un ensemble bureautique pour les CM2

Pour marquer le départ de l’école primaire, Pierre Calmels et 
son conseil municipal ont décidé d’offrir à chaque élève un 
carnet à spirales et une clé USB au logo de la Mairie de Navès. 
Les 10 élèves de CM2, Alexis, Rayan, Inès, Maël, Elise, 
Maëlle, Léonie, Manon, Enzo et Raphaël recevront prochai-
nement ce souvenir.
Nous souhaitons à ces futurs collégiens le meilleur pour leur 
avenir et beaucoup de succès.

N’hésitez pas à signaler tout 
mouvement suspect de véhi-
cule ou de personnes auprès de 
la Gendarmerie de Labruguière 
(05.63.50.78.20 ou le 17)
Rappelez-vous que durant toute 
absence prolongée, vous pouvez 
demander à la gendarmerie de 
surveiller votre domicile, des pa-
trouilles seront organisées. Pour 
cela, inscrivez-vous à l’Opération 
Tranquillité Vacances. Pour béné-
ficier de ce service vous devez 
vous rendre à la brigade de gen-
darmerie de Labruguière.

Appel à la bienveillance

De plus, nous vous recomman-
dons de rester attentifs et vigi-
lants entre voisins, de promou-
voir les gestes bienveillants pour 
les personnes seules et isolées. 

Les remerciements de la famille 
DORI à Annie et Emi,
Dans la nuit du 13 mai, grâce à 
la sortie nocturne d’Emi, nous 
avons échappé au pire.
En effet, vers minuit, notre voi-

sine Annie Bouisset a sorti sa 
petite Yorkshire. Elle aperçut des 
flammes et fumées sortir de la 
cheminée et du toit de Mme DORI 
qui fut ensuite alertée par les ap-
pels téléphoniques d’Annie.
Après l’intervention des pom-
piers, la maison ne risquait plus 
rien.
Nous remercions infiniment notre 
voisine, sa petite Emi, la rapidité 
et l’efficacité des pompiers. 

Famille Dori

Le samedi 18 février ce ne 
sont pas moins de 5 géné-
rations qui se sont réunies 

pour fêter les 100 ans de leur 
aînée Jeanne Bousquet.
Née le 17 février 1923 à Castres, 
elle s’y est mariée le 1er juin 
1945 avec Albert Bousquet. 
C’est il y a 70 ans que la famille 
Bousquet s’est installée sur la 
commune de Navès, plus exac-
tement à Lostange. À ce mo-
ment-là, la famille comptait 4 
enfants et Jeanne attendait des 
jumeaux.
La maison devenant étroite, 
avec le temps, et ne voulant 
pas quitter le village, c’est à 
Las Goutos (actuelle route de 
Castres) que la famille a décidé 
de faire construire une grande 
maison où les 9 enfants pour-
raient profiter d’un plus grand 
espace.
Aujourd’hui à la tête de 5 géné-
rations, Jeanne est l’heureuse 
grand-mère de 14 petits-enfants, 
arrière-grand-mère de 16 petits-
enfants et arrière–arrière-grand-
mère d’un petit-fils.

Et c’est sous un magnifique 
soleil de février que la famille 
presque au complet a pu se re-
trouver et faire la connaissance 
de Luna (arrière-petite-fille) der-
nière arrivée, alors âgée de seu-
lement 2 mois.
La municipalité a profité de ce 
moment festif pour remettre un 
bouquet de fleurs à Jeanne, qui 
ne l’oublions pas est aussi la 
doyenne du village.
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• Dépenses

• Dépenses
• Recettes

• Recettes

Budget de fonctionnement (656 928 €)

Budget d’investissement (619 769 €)

Charges 
à caractère général
38,83% - 255 070 €

Produits des services, 
du domaine

et ventes diverses
5,30% - 34 840 €

Impôts, taxes
et fiscalité locale

63,57%
417 584 €

Dotation et 
participation

17,84%
117 204 €

Résultats reportés 
de 2022

11,48% - 75 434 €

• Atténuation
de charges : 
1,08% - 7 100 €

Divers
0,73% - 4 766€ *

Charges de
personnel

36,58% - 240 287 €

Charges de
gestion courante
6,25% - 41 068 €

Charges financières
1,66% - 10 934 €

Opérations d’ordre de transfert 
entre sections
1,54% - 10 130 €

Virement 
à la section

d’investissement
15,14% - 99 439 €

Gestion des eaux pluviales urbaines 20 000
Travaux énergétiques bâtiments publics 87 245
Eclairage public 3 339
Voirie communale 40 000
Achats mobilier urbain 10 000
Achat matériel pour espaces verts 5 000
Travaux rénovation église 79 535

TOTAL 245 119

Dépenses d'équipement prévues pour 2023 (en €)

Opérations d’ordre 
de transfert entre 
sections
1,63% -10 130 €

Subvention
d’investissement
22,79% - 141 255 €

Excédents
de fonctionnement
capitalisés
30,41% -188 443 €

Virement de la section 
de fonctionnement
16,04 % -99 439 €

Emprunts et dettes
assimilés
16,14 % -100 000 €

Dotations fonds 
divers et réserves
12,99 % - 80 502 €

Taxe d'habitation (TH) 12,42 %

Taxe foncier bâti (TFB) 56,16 %

Taxe foncier non bâti (TFNB) 78,42 %

12,12 %

54,79 %

76,51 %

2023 RAPPEL
2022

Dépenses opérations 
d’équipement

245 119€
(Détail ci-joint)

• Emprunts
et dettes
assimilées

183 946 €

• Transfert entre sections
2 261 €

• Report d’exécution 
négatif

188 443 €

Du fait de l’arrondi à l’unité, il est possible que la somme des pourcentages ne fasse pas exactement 100%.

(*) Autres produits de gestion courante 2 500€, Opérations 
d’ordre à l’intérieur de la section fonctionnement 2 261€, 
produits financiers 5€

Le conseil municipal, après avoir examiné la prévision budgé-
taire 2023 et en raison de la baisse des dotations, décide (avec 
2 voix contre et 1 abstention) d’augmenter les taxes locales de 
2.5% et vote les taux suivants (ci-contre).
Notre décision fait suite à la diminution des dotations de l’État et 
à la suppression de la taxe d’habitation.
Vous remarquerez que les bases décidées par l’État présentent 
une augmentation de 7,1% par rapport à l’année dernière.
Les promesses du remboursement à l’euro près de la taxe d’habi-
tation n’ont pas été tenues. Depuis 2015 et les différents gouver-
nements ce ne sont pas moins de 75 000 e en moyenne par an 
qui ont été supprimés (incluant 45 000 e de taxe d’habitation).
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Réduire sa consomma-
tion d’énergie et amélio-
rer son confort, avec le ser-
vice public de la rénovation 
énergétique,  les tarnais, 
peuvent contacter gratui-
tement les conseillers du 
Guichet Tarn Rénov’Occita-
nie pour toute information 
actualisée liée à la rénova-
tion énergétique : quelles 
aides financières mobiliser, 
le choix des matériaux, les 
types de chauffage ou d’iso-
lation, comprendre les diffé-
rents parcours d’accompa-
gnement, réaliser un audit 
énergétique, la fiscalité, les 
aspects juridiques, les de-
vis….
La première étape est de 
contacter Tarn Rénov’Occi-
tanie, du lundi au vendredi, 
97 Bd Soult à Albi sur RDV 
ou sur des permanences.

Infos - conseils - Orientations
0 805 288 392 (appel gratuit)

renovoccitanie@tarn.fr

Conseillers départementaux du 
canton Castres 3, nous avons 
à cœur de remplir notre rôle 
d’élus de proximité. Nous res-
tons à l’écoute des Tarnaises 
et des Tarnais pour apporter 
des solutions concrètes dans le 
cadre des compétences du Dé-
partement. 
L’action du Département est 
tournée vers l’accompagnement 
de tous, à tous les âges de la vie 
pour que personne ne soit laissé 
au bord du chemin. Avec un 
budget de près de 281 millions 
d’euros en 2023 pour la branche 
Solidarité, le Département mène 
une politique volontariste en fa-
veur de l’autonomie, du soutien 
aux familles en difficulté, de 
protection de l’enfance, d’aide 
à l’insertion pour les personnes 
au RSA et pour permettre à nos 
ainés de bien vieillir dans le 
Tarn. 
Le Département a pour mission 
l’aménagement et le développe-
ment du territoire avec l’entre-
tien et l’amélioration du réseau 
routier. Sur la commune de 
Naves ce sont plus de 644 000 
euros qui ont été investis depuis 
2018 pour le confort et la sécu-

rité des routes départementales. 
Dans sa mission de gestion des 
infrastructures, le Département 
entretient les collèges et investit 
pour permettre à tous les jeunes 
Tarnais d’avoir accès à un col-
lège de qualité et au plus proche 
de chez lui. Le nouveau collège 
Thomas Pesquet à Castres est la 
réalisation concrète de cette vo-
lonté avec ce nouveau bâtiment 
à énergie positive et sans pertur-
bateurs endocriniens. 
L’attractivité de notre départe-
ment passe également par des 
politiques en faveur du sport 
et de la culture ambitieuses 
avec un budget de 16,2 millions 
d’euro, permettant un accès au 
sport et à la culture pour tous et 
partout. Cette attractivité nous 
la cultivons aussi, en soute-
nant la richesse de notre terroir 
et ceux qui le travaillent : nos 
agriculteurs, nos éleveurs et nos 
artisans. 
Le Département accompagne 
également les communes dans 
leurs projets d’investissement 
et contribue à la rénovation des 
centre-bourgs, cœur de la vie 
de nos villages. Avec le sou-
tien du Département, la mairie 

de Naves et la médiathèque ont 
ainsi pu faire peau neuve. C’est 
du concret.
Enfin le Département engage 
ses forces dans la protection 
de l’environnement et le déve-
loppement durable, notamment 
à travers les mobilités douces. 
Qu’il s’agisse du vélo avec la 
densification du maillage en 
pistes cyclables, ou en construi-
sant des aires de covoiturage, 
nous avons à cœur de réduire 
notre empreinte carbone. Nous 
voyons les effets du réchauffe-
ment climatique chaque année 
de façon plus marqué et l’im-
pact de celui-ci sur l’accès à 
l’eau. Le Département renforce, 

dans ce domaine, son action 
avec un budget exceptionnel de 
29 millions d’euros sur 5 ans 
pour sécuriser la ressource via 
de nombreuses actions comme 
la plantation d’arbres, l’opti-
misation des réseaux d’eau 
pour éviter les fuites, la désim-
perméabilisation des sols, ou 
encore augmenter le nombre de 
retenues collinaires. 
Nous sommes des élus de ter-
rain, attachés à notre départe-
ment et à ceux qui y vivent ; 
nous continuerons à être avec 
vous pour construire le Tarn de 
demain.

Isabelle Espinosa  
et Christophe Testas

• Les EDPM (Engins de Déplacement Personnels 
Motorisés) nécessitent des équipements obliga-
toires :
De nuit, ou de jour par visibilité insuffisante, y 
compris en agglomération, les utilisateurs doivent 
porter un vêtement ou un équipement rétroréflé-
chissant (par exemple, un gilet, un brassard, etc.). 
L’EDPM doit être équipé d’un système de freinage, 
d’un éclairage à l’avant et à l’arrière, de dispositifs 
réfléchissants et d’un avertisseur sonore. 

Obligations et interdictions
Pour pouvoir circuler sur la voie publique, les 
engins doivent être bridés à 25km/h. 
La conduite d’un EDPM est interdite à toute per-
sonne de moins de 12 ans. 
Il est interdit d’être à plusieurs sur l’engin : l’usage 
est exclusivement personnel. 
Il est interdit de porter à l’oreille des écouteurs 
ou tout appareil susceptible d’émettre du son, ou 
d’utiliser le téléphone tenu en main. 
L’assurance de l’EDPM est obligatoire parce qu’il 
est considéré comme un véhicule terrestre à mo-
teur par le code des assurances, y compris dans 
le cas d’un service de location d’EDPM en libre-
service.
Il est interdit de circuler sur le trottoir. Sinon 
l’EDPM doit être tenu à la main. 
En agglomération, il est obligatoire de circuler sur 

les pistes et bandes cyclables lorsqu’il y en a. A 
défaut, les EDPM peuvent circuler sur les routes 
dont la vitesse maximale autorisée est inférieure 
ou égale à 50 km/h.
Hors agglomération, leur circulation n’est autori-
sée que sur les voies vertes et les pistes cyclables. 

• ... et les vélos ?
Cyclistes roulez en sécurité, utilisez le sas vélo 
qui vous permet de patienter au feu rouge en toute 
sécurité et de ne pas se retrouver dans l’angle 
mort d’un autre véhicule.

A vélo, je porte un casque.
Le casque est la seule protection efficace pour pro-
téger la tête en cas de chute réduisant les risques 
de blessures graves de 70%. Un casque doit être 
adapté à votre taille afin de protéger toute la tête, 
y compris les tempes, mais également vous per-
mettre de bien voir et bien entendre, et ne pas être 
trop serré sur les oreilles pour pouvoir porter des 
lunettes. Réglez la jugulaire de façon qu’elle soit 
toujours tendue. En cas d’accident, remplacez 
toujours votre casque, même si aucun dommage 
n’est visible. 
Depuis le 22 mars 2017, le port d’un casque à vélo 
est obligatoire pour les enfants de moins de 12 
ans.

Des élus de proximité
2  C O N S E I L  D É P A R T E M E N T A L

Ma rénovation
énergétique

Sécurité routière, vivre ensemble
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2  J O U R N É E  N A V E S S O L L E

Sous le signe de la bonne humeur

Le club de randonnées Navessol s’est engagé auprès de la munici-
palité à nettoyer le sentier, Lo Camin de las Peyras, cet évènement 
s’est déroulé le 8 juillet.
En cette matinée, étaient présents des membres de l’activité ran-
donnée de la MJC, ainsi que des élus locaux, soit environ vingt-
cinq personnes volontaires et motivées pour entretenir les abords 
du chemin.
Rien ne leur a échappé, ni la branche dangereuse ni la balise mena-
cée par la végétation.
Après l’effort, le réconfort autour d’un agréable moment de convi-
vialité à la Salle George Prêtre. 

C’était le 2 février 2023, le rendez-vous désormais incontour-
nable des amoureux de Blues à la salle Georges PRETRE.
Un concert gratuit qui a commencé à 18h et qui a enchanté envi-
rons 150 spectateurs.
Black Stompers vous a emmené en voyage sur la route du clas-
sic blues. Cet ensemble électroacoustique captivant serpente 
entre des sons grunge-blues urbains, acoustiques et psychédé-
liques. Un blues mordant qui traîne de l’imaginaire à la danse 
tribale, comme un outil pour transcender les barrières qui nous 
séparent, à l’intérieur et à l’extérieur de nous !

Après le succès de l’année 
dernière, la Navessolle a été 

reconduite.
La journée a débuté par la tra-
ditionnelle tournée de gâteaux 
réalisée par le Comité des Fêtes.
A 15 heures, le tournoi de 
Pétanque a réuni 22 équipes 
constituées d’experts et de no-
vices. 
La soirée représente un rendez-
vous convivial attirant un grand 
nombre d’habitants de la com-
mune, qui animés par le plaisir 
de se retrouver, sortent de chez 
eux !
Une soirée dont la formule fonc-

tionne bien, avec la Mairie aux 
grillades et la buvette tenue par 
deux associations, le Comité 
des fêtes et l’APEN.
Cette année, l’animation a été 
confiée à un trio masculin qui 
a su fédérer et attirer les Naves-
sols et Navessolles sur la piste 
de danse à la suite du spectacle 
de nos charmantes pom-pom 
girls toujours chaleureusement 
applaudies.

Merci aux participants qui par 
leur enthousiasme ont permis 
de faire de cette manifestation 
une réussite.

Festival Autan de Blues Débroussaillage sur la commune

Une partie des personnes qui ont réalisé ce nettoyage.
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Le retour à la terre au jardin des Osmies
2  A G R I C U L T U R E

Le dimanche 25 juin 2023, pour la 10ème année consécutive, un 
vide maisons a eu lieu dans notre village. A l’initiative de quelques 
habitants du lotissement Foncouverte et avec l’autorisation de la 
municipalité, ce sont environ une dizaine de foyers, Navessolles 
et Navessols, qui ont déballé devant leur domicile. Ils ont vidé 
leurs armoires, le garage, le grenier pour garnir leur étal de petits 
meubles, de vaisselle, d’habits, de jouets, etc…
Une belle réussite, d’agréables rencontres et l’occasion de passer 
une journée conviviale entre voisins.
A l’année prochaine !

Le jardin des Osmies est né 
d’une envie conjointe d’un 

retour à la terre et d’une quête 
de sens. Après deux ans et demi 
de recherche de foncier agri-
cole, Adeline et Guilhem ont 
trouvé leur bonheur route de 
Puech Bertou à l’ouest de Na-
vès. Leur désir est de proposer 
des légumes de saison et œufs 
produits sur place, aux habi-
tants de Navès et communes 
environnantes. 
Pour le plaisir des papilles, 
les variétés de légumes sont 
sélectionnées sur le critère du 
goût. Au jardin des Osmies, on 
cherche à développer une diver-
sité de légumes la plus impor-
tante possible, pour proposer 
un maximum de choix. Actuel-
lement plus de 36 espèces sont 
cultivées (tomates, courgettes, 
salades, carottes, haricots verts, 
aubergines, poivrons, oignons, 

ail, betteraves, concombres, me-
lons, courges, choux, brocolis, 
pommes de terres, fenouil, etc.) 
Cette diversité se verra s’étof-
fer au fil des années, certaines 
cultures demandent plusieurs 
années d’implantation avant de 
les récolter (asperges, artichauts 
etc.). 
Les légumes sont cultivés en-
tièrement à la main et selon le 
cahier des charges de l’Agricul-
ture Biologique. La volonté est 
de travailler dans des valeurs 
paysannes avec des techniques 
actuelles et innovantes. Nous 
réduisons au maximum le tra-
vail du sol afin de limiter le 
recours au pétrole, mais aussi 
pour stimuler la vie du sol. 
Le prix de vente des produits, 
quant à lui est celui de la vente 
direct producteur.
Concernant les œufs, les poules 
sont conduites en poulailler 
mobile. C’est un poulailler qui 
est déplacé très régulièrement 
afin de proposer une herbe aussi 
fraîche que possible mais aussi 
pour limiter la pression parasi-
taire. C’est la garantie des jaunes 
colorés et d’œufs bons et sains. 
Les œufs aussi sont labellisés 
Agriculture Biologique. Cet 
automne des arbres et arbustes 
seront également plantés dans 
les parcours afin de fournir de 
l’ombre aux poules et travailler 
en agroforesterie.

Vide Maison à Navès

Comment se procurer des légumes
et des œufs au jardin des Osmies ?

Il y a aujourd’hui trois façon d’avoir des produits de la ferme :

• 1. Le mardi c’est vente à la ferme de 17h à 19h30. Les produits sont 
disposés sur des étals et vous n’avez qu’à choisir les produits qui vous 
donnent envie.

• 2. Le mercredi c’est des paniers abonnement. Les adhérents s’ins-
crivent par tranche de 3 mois ou au semestre à la confection d’un panier 
pour deux (15e) ou quatre (25e) personnes. Puis chaque mercredi soir, ils 
n’ont qu’à retirer leur panier à la ferme. Cet engagement leur fait bénéficier 
d’une réduction de 10% sur les légumes (la valeur du panier est majorée), 
ainsi que la priorité sur les légumes primeurs (les premières tomates, 
carottes etc.).

• 3. Le jeudi c’est les paniers sur mesure. Vous avez toute la semaine 
(les commandes ouvrent le vendredi matin et ferment mercredi minuit) 
pour confectionner votre panier de légumes en sélectionnant ce que vous 
souhaitez sur le site « cagette.net ». Une fois validé, il n’y a plus qu’à venir 
retirer le panier le jeudi entre 17h et 19h à la ferme.

Mais alors pourquoi « le jardin 
des Osmies » ? Les Osmies sont 
des petites abeilles sauvages 
maçonnes et solitaires, qui 
sont assez communes autour 
de nous (vous pouvez proba-
blement en observer dans votre 
jardin) et sont d’excellentes 
pollinisatrices (plus efficaces 
que les abeilles domestiques). 
Les insectes pollinisateurs sont 

le lien essentiel entre l’Homme 
et la Nature. 7 fruits et légumes 
sur 10 dépendent de la pollini-
sation par les insectes.
On vous attend avec plaisir 480 
route de Puech Bertou,

Guilhem et Adeline.
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2  P É T A N Q U E

Retour à la normale

Un ball-trap organisé fin juillet De nombreux projets pour la rentrée

Vie communale

Enfin un printemps pluvieux 
digne de ce nom, la nature re-
naît après la sècheresse excep-
tionnelle de l’année dernière.
C’est autour d’une tablée d’une 
quarantaine de convives que se 
déroula le traditionnel repas des 
chasseurs le dimanche 20 mars. 
La daube de sanglier, savam-
ment cuisinée par Jean-Claude 
Cavailles, a rempli les estomacs 
et l’ambiance conviviale, les 
cœurs de tous les participants.
Cette année la campagne de 
repeuplement des faisans com-
muns perdure toujours avec 
le soutien de la fédération de 
chasse du Tarn.
A l’initiative de Fabien Pouzenc 
et avec l’accord de la mairie de 
Navès, sera organisé un ball-trap 
le dimanche 30 juillet. Gilles 
Sicard mettra gracieusement à 
notre disposition une parcelle 

de terrain à Puech Nabuzo où 
celui-ci se tiendra. Des affiches 
seront apposées préalablement, 
détaillant le déroulement de 
cette journée.
En guise d’illustration de nos 
différents aménagements, la 
photo d’un magnifique brocard 
en train de se nourrir au pied 
d’un égrainoir tout près d’une 
petite réserve d’eau.

Le secrétaire Serge Poustomis

2  C H A S S E 2  G É N É R AT I O N S  M O U V E M E N T

En ce début 
d’année 2023, 
les rencontres 
du club ont 
repris avec l’as-
semblée géné-
rale le 8 févier 
où, 40 adhérents 
se sont retrou-
vés pour écou-
ter les vœux du 
président, le 
rapport d’acti-
vité, le rapport 
financier et, élire le nouveau bureau après quelques démissions 
dues à l’âge.
Après deux années de pandémie nous avons pu organiser notre loto 
le 19 mars où plus de 130 personnes étaient présentes, beaucoup 
sont reparties les bras chargés de jolis lots.
Nos activités continuent avec plein de projets, les nouveaux retrai-
tés sont les bienvenus.
Nous avons une pensée pour ceux qui nous ont quittés et qui étaient 
des fidèles de notre club, Modeste Jimenez, Simone Bernard. 

La Secrétaire G.Gastaldi

C’est avec plaisir que nous 
avons repris le cours nor-

mal de nos activités, à savoir 
l’organisation de notre loto. Les 
licenciés et les habitués se sont 
retrouvés le 29 janvier après 
2 ans de disette et cette année 
encore ce fut un succès.

La saison 2023 a débuté le 
dimanche 12 mars par un nou-
veau championnat tir de préci-
sion, le premier tour qualificatif 
a été organisé au boulodrome de 
Labouriatte. Les phases finales 
se sont déroulées le 19 mars à St 
Juéry. Trois engagés, 2 hommes 
et une féminine, seule Myriam 
Teste s’est qualifiée mais perd 
au repêchage.

Pour le qualificatif triplettes 
mixtes à Saix le samedi 25 mars, 
quatre équipes étaient engagées, 
mais aucune n’a pu se qualifier 
pour le lendemain.

Le 1er avril les qualificatifs dou-
blette masculin et tête à tête fé-
minin ont eu lieu à Saint Alby et 
comme en 2022 les conditions 
météorologiques ont perturbé 
la journée qui s’est terminée au 
boulodrome couvert de Labru-
guière. 
4 équipes masculines engagées 
1 perd en sortie de poule et 
une autre perd à la qualificative 

sur 5 féminines présentes le 
samedi, 4 se qualifient pour le 
dimanche.
3 perdent en poules, Odile 
Besombes fait un très beau par-
cours et perd en quart de finale.

Samedi 8 avril, championnat 
doublette provençal au stade 
le Lagrèze (Albi), deux équipes 
engagées, 1 perd en barrage, 
la seconde se qualifie pour le 
dimanche et perd en quart de 
finale.

Qualificatif triplette masculin 
Boule d’Arcachon le 15 avril 
une seule équipe engagée qui 
perd la 2ème partie après poule.
Le qualificatif triplette féminin 
était organisé par la pétanque 
du Grand Rond à Saint-Sulpice, 
2 équipes engagées 1 a perdu 
en poule – la seconde perd pre-
mière après poule.

Qualificatif triplettes vétérans 
s’est déroulé le 19 avril à Saïx, 
3 équipes inscrites : 1 perd en 
poule – la deuxième exclusive-
ment féminine perd première 
après poule et la troisième perd 
en barrage le lendemain.

Le 22 avril le qualificatif dou-
blettes féminines a eu lieu à St 
Juéry, 3 équipes inscrites, 2 ont 
perdu en barrage – Odile Be-

sombes et Myriam Teste perdent 
en huitième.

Le même jour à Saint Alby 3 
licenciés ont participé au qua-
lificatif tête à tête masculin pas 
de qualifié. Une équipe a parti-
cipé au championnat triplette 
provençal le 29 avril à Lacaune 
et perd en sortie de poule.

Le samedi 7 mai qualificatif 
doublette mixte à Labruguière 
4 équipes inscrites malheureu-
sement aucune ne s’est qualifiée 
pour le lendemain.

Le 13 mai notre club a organisé 
le qualificatif triplette promo-
tion, c’est-à-dire recevoir 132 
équipes et 200 repas à préparer 

et servir. Une fois de plus la mé-
téo nous a joué un mauvais tour 
et nous avons dû délocaliser les 
jeux au boulodrome de Labru-
guière en début d’après-midi.
Malgré tout, notre club a encore 
une fois été félicité pour l’orga-
nisation et la bonne réception 
des joueurs. Les 3 équipes ins-
crites n’ont pu accéder aux 
phases finales du lendemain.

Les compétitions se pour-
suivent : championnats des 
clubs vétérans, féminins et 
masculins, ainsi que les coupes 
du Tarn et en septembre Cham-
pionnat des clubs régional.
Le club a été éliminé en coupe 
de France contre Salvagnac.

la Présidente Teste Myriam

L’équipe des vétérans
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2  M J C

Une année dans la joie et la bonne humeur
Avec l’arrivée des vacances, 

les festivités se sont termi-
nées par la fête de la MJC le 
samedi 3 juin, l’après-midi il 
y a eu, une randonnée, les ate-
liers de :  zumba, gymnastique, 
Pilates, badminton, une ini-
tiation à la sophrologie et au 
yoga. A la fin de la journée les 
groupes de musique de la MJC 
ont animé l’apéritif, puis les 
pom-pom girls nous ont fait une 
magnifique démonstration d’en-
chainement de danse. Ensuite le 
repas rougail saucisse a été servi 
aux 195 personnes présentes. 
Les danses traditionnelles et les 
danses country ont fait quelques 
démonstrations pendant le re-
pas suivi de la soirée dansante 
animée par Antonio Discofiesta.
• Badminton  : L’année s’est très 
bien passée dans une très bonne 
ambiance. La mise en place de 
championnat double a eu un 
grand succès. Première place 
en homme sur 8 équipes, deu-
xième place en double dame 
également sur 8 équipes et une 
troisième place en mixte sur 
16 équipes. Bravo à tous les 
joueurs qui ont participé. Une 
équipe est allée au rassemble-
ment national à Ingré.
• Marche : Un groupe de 20 per-
sonnes qui marche au moins 
une fois par semaine, seule la 
pluie les arrête …. Le jeudi, 
elles vont découvrir les circuits 
des villes voisines. Les nou-
veaux marcheurs seront accueil-
lis avec grand plaisir.
• Football  : Une vingtaine d’ad-
hérents participent le vendredi 
soir à un entraînement suivi 
d’un repas, c’est cet esprit de 
convivialité qui caractérise la 
MJC de Navès. De nouvelles 
têtes seraient les bienvenues 
pour étoffer le groupe qui 
s’étiole au fil des années.
• Vélos  : Après avoir aménagé 
une remorque pour 5 vélos il 

y a eu une sortie le 30 avril en 
bord de mer. Départ du port Du 
Chichoulet à Vendres en passant 
par Sérignan pour rejoindre le 
site Les Orpellières et retour le 
long du Canal du Midi jusqu’à 
Portiragnes.
• Randonnée  : Cette année le 
groupe de randonneurs s’est 
déplacé à Olargues, puis à 
Ambialet pour surplomber les 
méandres du Tarn. Les der-
nières sorties se sont déroulées : 
au Martys Ferrals les Montagnes 
et Labastide-Rouairoux avec 
randonnée le matin et repas le 
midi à l’auberge du Bon Accuei, 
et au Lac du Merle le 25 juin 
suivi d’un repas à l’auberge de 
Belherbette.
• Pom-Pom Girls : Une quinzaine 
de jeunes filles âgées de 5 à 12 
ans se retrouvent tous les same-
dis pour s’entraîner sur des mu-
siques rythmées avec comme 
coach Pauline et Manon. Elles 
se sont produites en spectacle 
lors de la fête de la MJC et de la 
Navessolle, le public était ravi 
et les danseuses aussi, malgré 
un peu de stress. Chaque année 
elles attirent de nouvelles re-
crues grâce aux spectacles.
• Zumba  : Une année sous le 

signe de la bonne humeur et de 
la convivialité. Si vous aimez 
rire, bouger sur des musiques 
sympas et surtout transpirer, 
venez rejoindre l’équipe l’année 
prochaine pour de séances en-
diablées !!!!
• Country : Comme d’habitude 
l’année s’est déroulée dans la 
convivialité, la bonne humeur, 
la musique et la danse sont au 
rendez-vous. Pour l’année pro-
chaine nous maintiendrons la 
même dynamique, même ho-
raire, même jour.
• Danses Traditionnelles  : C’est 
une trentaine de personnes qui 
se retrouvent tous les quinze 
jours pour apprendre différentes 
danses telle que la bourrée, la 
scottish et des danses en ronde 
dans une ambiance chaleureuse 
et amicale. Nous espérons nous 
retrouver en septembre avec le 
même état d’esprit et plus nom-
breux.
• Gymnastique  : Cette année ce 
sont 22 adhérentes qui ont par-
ticipé à cette activité dans la joie 
et la bonne humeur. Les cours 
sont accessibles à tous n’hésitez 
pas à venir essayer, vous êtes les 
bienvenus.
• Atelier récréatif : Tous les ven-

dredis après-midi une douzaine 
de personnes se retrouvent 
à la maison des associations 
pour coudre, tricoter, dessiner, 
colorier. C’est un véritable lien 
social. Cette fin année elles ont 
confectionné les costumes pour 
les pom-pom girls que vous 
avez pu remarquer lors de la 
fête de la MJC.
• Pilates  : Le mercredi de 
17h30 à 18h30, 6 personnes 
se retrouvent à la maison des 
associations pour pratiquer le 
Pilates, elles n’étaient pas très 
nombreuses mais il y a eu une 
très bonne convivialité vous 
devriez venir essayer vous ne 
serez pas déçus !

Amis Navessols, la Présidente, 
le bureau et moi-même nous 
vous souhaitons de passer de 
bonnes vacances et nous vous 
donnons rendez-vous le ven-
dredi 1er septembre de 17h à 
20h et le samedi 2 septembre de 
9h30 à 12h pour les inscriptions 
à la maison des associations. 
Les activités reprendront pour 
tout le monde à partir du lundi 
11 septembre 2023.

La Directrice, 
Patricia Pauthe
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À la recherche du label écologiste

C’est encore une nouvelle 
année qui s’est terminée le 
vendredi 7 juillet au soir. 

Les vacances débutent, après de 
longs mois de travail et d’inves-
tissement. La rentrée est fixée 
au lundi 4 septembre 2023. Que 
s’est-il passé ces derniers mois ?
Depuis le début de l’année, nous 
préparons le potager de l’école 
(voir photo). Nous avons pré-
paré les semis en classe (cour-
gette, potimarron, butternut...). 
Juste avant les vacances de 
printemps, nous avons tout mis 
en terre. Quel plaisir pour les 
élèves de s’occuper du potager ! 
Nous avons pour projet d’obte-
nir un label éco-école. Cela 
s’inscrit dans une démarche 
autour de l’environnement avec 
la présence d’un composteur, le 
tri des déchets...

L’école s’est mobilisée pour le 
deuxième évènement de « La 
Grande Lessive » autour du 
thème imposé « Ma maison et/
est la tienne », le jeudi 23 mars 
2023. Une exposition sous le 
préau de l’école a été réalisée 
avec les productions de chaque 
enfant. Prochain rendez-vous 
le 19 octobre 2023 sur le thème 
« Avec ou sans eau ? ».

Dans le cadre d’un projet de 
l’école, nous avons réalisé un 
banc de l’amitié. Ce projet tra-

vaille des compétences en Édu-
cation Morale et Civique. Nous 
avons posé une première 
couche de peinture afin de des-
siner dessus. Chaque élève a 
laissé sa trace sur le banc. Enfin, 
nous l’avons verni. Il faut main-
tenant lui trouver une place 
dans la cour de l’école.

Cela fait maintenant de nom-
breuses années que tous les 
élèves de l’école participent au 
prix des « Incorruptibles » (une 
sélection de livres par niveau 
de classe). Durant toute l’année, 
chaque classe a eu une sélection 
de livres à lire et fin mai 2023, 
les CM2 ont tenu le bureau de 
vote pour élire les livres préfé-
rés. Tout a été fait comme « les 
grands » (voir photo) : la carte 
d’électeur, l’urne, l’isoloir, le 
bureau de vote.

Les élèves de l’élémentaire, du 
CP au CM2, ont participé au 
Rallye Mathématique sur trois 
manches, étalées pendant l’an-
née. Nous avons obtenu d’excel-
lents résultats ! Pour conclure 
ce projet, les CM1-CM2 se sont 
rendus au collège de la Mon-
tagne Noire afin de participer à 
un défi « Maths ». C’est un exer-
cice super permettant de travail-
ler la résolution de problème, la 
logique et l’esprit collectif.

Le vendredi 21 avril 2023, il y 
a eu le carnaval avec un beau 
soleil. Nous avons défilé dans 
le centre du village en musique 
(voir photo). Les familles pré-
sentes nous ont accompagnés 
durant le défilé. Un goûter co-
organisé par l’école et l’associa-
tion des parents d’élèves a clô-
turé l’après-midi.

La classe des CM1-CM2 a été in-
vitée à assister au match oppo-
sant Castres à Toulon le samedi 
22 avril 2023. Les vacances ont 
bien débuté ! 

Du 10 mai au 12 mai, la classe 
des CP-CE est partie en sortie 
scolaire à la base départemen-
tale de Razisse. Pour de nom-
breux élèves, c’était une pre-
mière de partir quelques jours 
loin de la maison. Mais que 
de superbes souvenirs avec les 
copains et copines ! Au pro-
gramme : visite du centre, tra-
vail sur le peuple de l’eau, étude 
du cycle de l’eau dans la nature, 
randonnée, lecture de paysage, 
étude du cycle de l’eau domes-

tique... Les élèves sont revenus 
avec beaucoup de nouvelles 
connaissances découvertes du-
rant le séjour (voir photo).

Les CP-CE et les CM1-CM2 ont 
eu la chance d’avoir l’interven-
tion du CNES (Centre national 
d’études spatiales), par Hélène 
Combes sur la thématique des 
matériaux pour l’espace et des 
systèmes de communication, 
le 8 juin 2023. Cela fut une 
animation très intéressante et 
enrichissante pour tous. Peut-
être que cela fera naître des 

Inscription
rentrée 2023

Les nouvelles familles sont 
invitées à contacter la mairie de 
Navès pour l’inscription à l’école.
Toutes les informations sont 
présentes sur le site internet du 
village : ville-naves.fr
Vous pouvez nous contacter rapi-
dement, sans forcément attendre 
la fin de l’année.

Le bureau de vote pour les Incorruptibles.

Le potager de l’école
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vocations dans le monde scien-
tifique.

Le lundi 12 juin matin, les 
futurs « Petite-Section » sont 
venus passer une partie de la 
matinée en immersion dans la 
classe. Un goûter a été partagé 
avec les nouvelles familles. 
Cela est important pour tous de 
faire ce moment. Plus une ren-
trée est préparée, mieux celle-ci 
se passe.

Le samedi 17 juin, nous avons 
présenté notre spectacle de fin 
d’année. Tout a commencé par 
l’activité théâtre préparée par 
Lucie Sliva avec les plus grands 
élèves. Ensuite, sur des mu-
siques rythmées, chaque classe 
a présenté un enchainement de 
danses. Nous avons voyagé avec 
les années 90’, 80’ et 70’ ! L’as-
sociation des parents d’élèves a 
ensuite pris le relai pour animer 
la kermesse et le repas du soir. 
Merci à tous pour ce moment.

Le mardi 27 juin, journée ran-
donnée sur le sentier du « Lo 
Camin de las Peyras » pour les 
élèves du CP au CM2. Nous 
avons fait une halte pique-
nique aux Bels, chez Rachel, 
responsable de l’écurie.
Les plus jeunes ont eux-aussi 

pris le pique-nique, le midi, 
dans la cour de l’école, à 
l’ombre des arbres. Une belle 
journée pour tous ! 

Les élèves de maternelles sont 
partis le vendredi 30 juin 2023 
pour une journée à la ferme pé-
dagogique du « Fer à Cheval » 
à Paulinet. Une superbe journée 
pour conclure l’année scolaire.

Les élèves préparent déjà la 
rentrée prochaine avec nos 
CM2 qui s’apprêtent à entrer 
au collège (Alexis, Rayan, Inès, 
Maël, Elise, Maëlle, Léonie, 
Manon, Enzo et Raphaël). Toute 
l’équipe éducative de l’école 
leur souhaite une belle réussite 
dans cette nouvelle étape de 
leur vie.
Nous souhaitons également une 
bonne rentrée en septembre aux 
futurs nouveaux élèves. 

Nous remercions l’ensemble 
des personnes qui sont à nos 
côtés pour l’épanouissement 
des élèves, leur bonheur et pour 
une école de la bienveillance et 
de la réussite.

Passez de belles vacances d’été.

Jean-Baptiste GUEGUEN
Le directeur de l’école Sortie des CP-CE

Le carnaval de l’école
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2  M O T O - C R O S S

2  C O M I T É  D E S  F Ê T E S

2  A P E N

Réhomologation de la piste

Un rythme de croisière semble se réinstaller

De beaux projets pour les élèves
Eh oui… déjà la fin de l’an-

née scolaire et le début des 
vacances d’été, un moment tou-
jours très important pour faire 
le plein de ressources et dresser 
un petit bilan de cette année. 
Le printemps a débuté avec la 
traditionnelle vente de fleurs 
marquée par la reprise de la 
tournée dans le village avec 
l’aide précieuse de nos enfants. 
Une grande première pour nous, 
qui nous a permis de découvrir 
les petits coins bien gardés de 
Navès. Une belle occasion de 
rencontrer des personnes for-
midables, ravies de nous ouvrir 
leurs portes, de nous raconter 
l’histoire de cette tournée et 
heureuses de voir qu’elle per-
dure dans le temps. Un grand 
merci à notre partenaire Yves 
Aversenc à Lagardiolle.

Vient ensuite le temps de la ker-
messe de l’école. L’occasion de 
fêter l’année qui vient de se pas-
ser, et de commencer à préparer 
ensemble l’année qui se profile 
! Mais avant de se quitter, nous 
avons profité de l’occasion pour 
lancer notre dernier évènement 
de l’année… La chasse aux tré-
sors. Une belle idée de notre 
président pour faire découvrir à 
tous l’histoire de notre village, 
de sa construction à ce qu’il est 
aujourd’hui. Le 7 juillet, avant 

de se souhaiter de très belles va-
cances, nous avons pu remettre 
le prix du meilleur aventurier 
de l’année 2022-2023 à l’équipe 
victorieuse. Encore un moment 
riche en émotions qui nous 
donne envie de continuer. 
 
Encore une belle année pour 
l’APEN qui s’achève. A peine 
terminée que nous sommes déjà 
impatients de vous retrouver 
l’an prochain avec un nouveau 
programme. En espérant que 
vous serez aussi nombreux à 
nous suivre et encore plus nom-
breux à nous accompagner dans 
la construction de nos projets. 

A très bientôt, profitez de vos 
vacances et prenez soin de vous 
et de vos familles.

C’est la soirée bière qui a en-
tamé les festivités de cette 

année 2023 ! 
Une soirée réussie globalement 
mais où certains points restent 
à améliorer, nous avons pris 
note de vos retours et adapte-
rons nos futures soirées. Malgré 
tout, la bonne ambiance des par-
ticipants aura permis de passer 
encore une fois une soirée mé-
morable !  
Dans son ensemble cela reste 
très positif et festif ! 

Nous avons eu le plaisir de faire 
la tournée des gâteaux sur la 
commune dans la matinée du 
1er juillet, s’en est suivi une 
après-midi pétanque réservée 
aux personnes de la commune 
et pour tous (licenciés et non 
licenciés) et bien entendu la soi-

rée navessole avec les grillades 
offertes par la mairie accompa-
gnée d’un concert.

Ce qui nous amène par la suite 
à la tradition fête du village qui 
garde le même format que l’an-
née précédente (voir ci-joint)

Nous vous attendons nom-
breux pour les festivités de cet 
été 2023 et nous sommes prêts 

à vous accueillir dans la bonne 
humeur et avec l’esprit festif !!!

Nous conclurons l’année par 
une nouvelle soirée durant l’au-
tomne. 

Le changement de bureau du 
comité des fêtes continue sa 
transmission ce qui permet à 
chacun de trouver sa place pour 
les arrivants et de laisser un peu 
de répit pour les sortants. 

Alors nous vous le rappelons 
encore une fois, toutes nos 
réunions sont affichées chez 
PROXY, sur les panneaux d’af-
fichage de la commune et sont 
annoncées sur notre groupe 
Facebook, n’hésitez pas à venir 
participer et à amener vos idées.

Navès en fête
du 17 au 20 août

Jeudi soir : Concours de belote 
Vendredi soir : -Fabounade 
animée par les Cocc’s
Samedi : 
- Concours de pétanque en 
triplette mixte l’après midi 
- Soirée avec le groupe Manhatan
Dimanche : Apéritif de clôture le 
dimanche.

Suite à de nombreux mois 
de travail acharné, c’est 

avec une grande déception 
que les membres du bureau 
du moto club ont dû prendre 
la décision fatidique : choisir 
d’annuler à quelques minutes 
du top départ la course qui de-
vait se dérouler le dimanche 
21 mai dernier.
La pluie aura eu raison de 
cette journée; mais ce n’est 
que partie remise l’an pro-
chain; un report proche était 
impossible !
Un point positif pour notre 
piste qui a été réhomologuée 
avec succès pour les cinq pro-

chaines années, ce qui laisse 
présager de beaux roulages à 
venir.
Le club sera fermé comme 
à son habitude tout le mois 
d’août et vous donne rendez-
vous le 1er dimanche de sep-
tembre pour un entraînement.
En attendant, bonnes vacances 
à tout le monde et à très vite.
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Quelques enjeux autours des puits de Navès
2  L’EAU UN BIEN PRÉCIEUX

L’inspiration pour le pré-
sent article m’est venu 
dans le jardin familial à 

Sallepieussou. Contemplant le 
petit potager, je partageais avec 
mon voisin l’inquiétude de son 
arrosage quand viendraient 
les grandes chaleurs estivales. 
Adossé au puits surmonté de 
sa pompe à chapelet (fondue 
à Castres par les frères Gillet), 
on observait le ciel menaçant 
chargé de beaux nuages d’orage 
qui s’amoncelaient sur la mon-
tagne noire mais qui finirent par 
se séparer sans aucune goutte 
de pluie. On toucha alors d’un 
doigt qui restait sec l’aléas cli-
matique. Actuellement pour 
nous particuliers, l’enjeu n’est 
pas encore vital mais il l’est 
déjà pour des professionnels et 
il l’a été pour tout le monde par 
le passé.
Si l’eau tombe du ciel, c’est bien 
dans la terre que l’homme va la 
chercher pour assurer sa survie. 
C’est donc sa présence naturelle 
qui va assurer son implantation, 
sa sédentarisation : près d’une 
rivière, d’un ruisseau, d’une 
source ou d’un puits pour pou-
voir l’atteindre.
On peut en tirer quelques axes 
de réflexion à propos de la 
géographie et de l’histoire de 
Navès. Le terroir est baigné 
essentiellement par deux cours 
d’eau le Thoré et le Bernazobre. 
La plaine du Bernazobre, trop 
facilement inondable, n’est 
habitée que sur les pourtours. 
Seul Mascarens s’y est risqué au 
moins depuis le XVIIème siècle. 
A proximité du Thoré, le petit 
village de Navès qui voulait 
naître au moyen âge (milieu du 
XIIIème) a préféré pour s’instal-
ler une petite falaise dominant 
sans doute un gué en ne laissant 
en contre bas qu’un moulin et 
ses dépendances affronter les 
éventuelles crues de la rivière.

Disparité dans la répartition
des points d’eau
Pour le reste du territoire com-
posé de plaines, de coteaux 
et de collines, on observe une 
disparité dans la répartition 
des points d’eau. Au début du 
XIXème, quand la commune 
cherchait un terrain pour 
construire une nouvelle église, 
l’argument des opposants au 
site de « la croix d’en Ferrier » 

(lieu actuel du village) était no-
tamment l’absence d’un point 
d’eau fiable. En effet, toutes 
les constructions, hameaux ou 
fermes, posées sur ces collines 
de boulbène seront confrontées 
à ce problème. Les rares sources 
de côteaux sont appelées « gou-
tos » ce qui illustre parfaitement 
le débit !

De l’eau mais pas pour tout 
le monde 
C’est sans doute à l’orée d’une 
période préoccupante, un 26 
mai (1760) que noble Marc 
Antoine de Falc sieur de Pue-
chbertou, ancien capitaine 
d’infanterie, habitant son châ-
teau de Puechbertou répond 
favorablement à « la sollicita-
tion et prière » des habitants 
du masage de Barginac. En 
contrepartie du paiement d’une 
rente annuelle, « Le sieur de 
Falc leur donne le pouvoir et 
faculté d’aller dès ce jourd’huy 
prendre de l’eau à perpétuité 
pour leur usage... à la fontaine 
que led sieur de Falc a au lieu 
le petit Bourniquel près led ma-
sage de Barginac. » Par contre, 
il demeure convenu entre les 
parties qu’il ne sera point per-
mis de donner permission aux 
habitants du masage de Galiou 

d’aller prendre de l’eau à cette 
même fontaine et Mr de Falc se 
réserve toutefois le droit de s’en 
servir pour son usage, celui de 
sa métairie et de ses bestiaux.
Des puits étaient bien creusés 
sur ces petites hauteurs (Bar-
ginac, Galiou, Latour, Galeye) 
mais ils devenaient vite ino-
pérants durant l’été et il fallait 
descendre – hommes et bétail 
– pour aller boire à la fontaine. 
Le puits au pied de Latour est 
immense et son appellation, « la 
pouzaque » le résume très bien, 
« le grand puits » avec son trop 
plein alimentant un abreuvoir 
qui remplaçait ainsi la fragile 
petite mare de la ferme.
Tant que la commune ne dis-
pose pas d’adduction d’eau 
potable (années 70) le navessol 
connaît périodiquement ces dif-
ficultés.

Sauver les points d’eau
Les rares habitants de Galeye à 
la fin des années 60 bataillent 
ferme lors de l’opération du 
remembrement des terres agri-
coles pour sauver le seul point 
d’eau soutenant les affres de 
l’été. Il s’agissait de la font de 
Galeye qui disparaît actuelle-
ment sous un amas de végétation 
et dont je rappelle au passage la 

propriété collective. La source y 
était plutôt constante et proté-
gée par une petite construction, 
et c’est au prix de maints efforts 
d’acheminement qu’elle assu-
rait l’approvisionnement des 
alentours. Aujourd’hui, l’eau 
de cette source doit être impure 
à la consommation car gâtée 
par le ruissellement des rejets 
des lotissements implantés en 
amont. 

Directives de salubrité 
au XVIe siècle
La protection des points d’eau 
n’a pas été un souci constant et 
souvent il a fallu des épidémies 
(Choléra dans les années 1854) 
pour que des directives admi-
nistratives rappellent quelques 
principes fondamentaux de 
salubrité. Etonnamment on les 
trouve déjà mentionnés dans 
un acte des années 1580 à pro-
pos du puits de Tourène Haut. 
Un accord de partage passé 
entre Etienne de Molinier et son 
neveu, François de Molinier, 
coseigneurs de Thorène, stipule 
« quant au puyz quest par dela 
et hors les paroicts dud jardin 
et bien pres dicelles dung pas 
ou deux Il est et demeure com-
mung et mege entre parties pour 
s’en servir esgallement sans 
que aucune dicelles (parties) 
le puissent occuper detteriorer 
ni endommager en sorte que ce 
soict. Et ou celluy qui aura la 
part de lad salle cuysine et vitz 
(escalier) de pierre voudroict a 
l’avenir bastir et dresser privés 
(wc) ou aiguiers (évier)devers 
ledict puiz ne pourra s’en ap-
procher de six canes (10,50 m 
environ) pour éviter l’infection 
et corruption de l’eau comme 
aussi aucune partie ne pourra 
agrandir et accroistre sa part de 
jardin joignant le dict puiz pour 
occuper led puyz. »
Il faudrait donc veiller à ne 
pas commettre un double mé-
fait pour plagier le prophète 
Jérémie, continuer à gaspiller 
l’eau et à la souiller pour pou-
voir toujours prendre plaisir 
à se pencher sur ce puits et 
apercevoir selon les mots de 
Victor Hugo dans ce « clair-
obscur terrible...à une distance 
d’abîme, dans un cercle étroit, 
le monde immense... »

Alain Pauthe

Le grand puits au pied de Latour




